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Secretaria de Estado de Desenvolvimento Social e Família - SEDEF 1 

Conselho Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente – CEDCA/PR 2 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 3 

21 de julho de 2023  4 

 5 

Plenária extraordinária: No vigésimo primeiro dia de julho de 2023, o Conselho 6 

Estadual dos Direitos da Criança e do Adolescente – CEDCA/PR se reuniu na sala de 7 

reuniões do 7º andar, do Palácio das Araucárias, sito à rua Jacy Loureiro de Campos, 8 

s/n °, Bairro Centro Cívico, em Curitiba – Paraná, através de link do meet: 9 

https://meet.google.com/uks-nius-ipt para a realização da Reunião extraordinária. 10 

Participação dos conselheiros (as): Conselheiros da SC: Presidente – Adriano 11 

Roberto dos Santos (Cavanis), Rodrigo Silva Bonfim (HPP), Andrea Bomfim – suplente 12 

(Acridas), Rennan Ferreira (Guarda Mirim), Isabella Menon (Canaã), Alexandra Alves 13 

José (Epesmel), João Marcos Palmeira (AAMEC), Ires Damian (Ledi Mass), e Maria 14 

Tereza Chaves (Apofilab). Participação dos conselheiros governamentais: Vice-15 

presidente, Juliana Sabbag (CPCA/SEDEF), Desirré Barbosa Santiago (Casa Civil), 16 

Alceu Menta – suplente (Paraná Esportes), Amália Regina Donegá (SETI), Priscila 17 

Marcenovicz (SEAB), Deborah Toledo Martins (SEJU), Suelen Glisnki (SETR), 18 

Fernanda Crosewski (SESA), Eliete Aparecida Kovalhuuk (SESP) e Luciano Arantes 19 

Sanches (SEPL). Colaboradores e assessores: Karina Dia Sabatke (OAB/PR), e 20 

Lethicia Gaidarj Silva (DP). Justificativas de ausências – NPS/SEPL:  Cristina de 21 

Andrade (SEEC) e Luis Paulo Siqueira (SEED). Convidados: Pedro Américo 22 

(SEDEF), Rodrigo Silva (SEJU), Tais Maraucci (SEEC), Tamara Rezende (SEMIPI), 23 

Sandra Busnello (SESA), Blanda Zamoinski (SETR). Plenária extraordinária: No 24 

vigésimo primeiro dia de julho de 2023, o Conselho Estadual dos Direitos da Criança e 25 

do Adolescente – CEDCA/PR se reuniu na sala de reuniões do 7º andar, do Palácio das 26 

Araucárias, sito à rua Jacy Loureiro de Campos, s/n °, Bairro Centro Cívico, em Curitiba 27 

– Paraná, através de link do meet: https://meet.google.com/uks-nius-ipt para a 28 

realização da Reunião extraordinária. Abertura. Reunião extraordinária realizada para a 29 

apresentação das ações vinculadas. Participantes: SETR, SEAB, SEEC, SESA, SEED, 30 

https://meet.google.com/uks-nius-ipt
https://meet.google.com/uks-nius-ipt
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SEMIPI e SEDEF. Representante da SESA, explica que não tem marcações 31 

específicas, as ações são inter-relacionadas, não há específico para crianças e 32 

adolescentes. São 11 tópicos estratégicos e 5 são ações com interfaces as crianças. 33 

Juliana Sabbag fala sobre a deliberação 12/2023 explana para saber se a política 34 

pública de saúde está caminhando dentro do que foi entendido, pergunta se está sendo 35 

direcionado a todos os níveis de atenção, primário, secundário e terciário e como pode 36 

ser marcado isso. Sandra (SESA) explica que não tem como saber o quanto 37 

exatamente é utilizado em cada ação para crianças e adolescentes pela dificuldade de 38 

marcação. Diz que terão uma reunião com o planejamento na segunda feira para tentar 39 

ajustar, o recurso vai para a assistência a saúde de forma integral e não 40 

necessariamente tem indicadores específicos para a saúde mental ou para atenção 41 

neonatal por exemplo. O Conselheiro Rodrigo da Silva Bonfim (HPP) esclarece que o 42 

conselho tem bastante acumulo em ciclo orçamentário, gestão de orçamento, por ter a 43 

necessidade de clareza para identificar as marcações específicas para atendimento as 44 

crianças e adolescentes. Ao construir o PPA, o colegiado tem que ter uma base de 45 

como construir essa política entendendo qual a população, qual a necessidade, qual o 46 

volume exige, fazer um PPA se baseando no histórico dos anos anteriores, ver os 47 

valores desdobrados em LDO e LOA, esses valores podem ser traduzidos em 48 

sinalizações, dentro do histórico, ver que a tendência é que seja destinado esse tanto 49 

de percentual para tal faixa etária, ou para as políticas que incluam as crianças e 50 

adolescentes ainda que não de forma exclusiva ou a própria estrutura de saúde. A 51 

representante da SESA, Sandra explica que existem instrumentos de gestão do 52 

governo e da saúde, tem o plano de saúde que é de 4 anos, programação anual com 53 

mais de 100 metas, para cada meta a gente vincula a subfunção orçamentária, porque 54 

a intenção do governo federal é conseguir demarcar quanto é utilizado específico para 55 

cada meta, mas chegar nesse desmembramento está sendo muito difícil, se abre a 56 

sugestões para que consigam chegar nesse nível. Conselheiro Rodrigo diz que dá para 57 

fazer um estudo comparado de como está sendo feito no município de Curitiba para 58 

fazer o OCA para dar uma ideia de como pode ser feito. Tamara (SEMIPI) interlocutora 59 

da Secretaria da mulher e pessoa idosa está juntamente com a Cristina, NPS. 60 

Apresenta a tabela de ações transversais com o recurso do tesouro e outras 61 

relacionadas com demais fundos “planilha disponível no site do CEDCA”, existem 10 62 
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ações correlacionadas a criança e adolescentes. Conselheiro Rodrigo diz que a 63 

marcação de crianças e adolescentes, tendo um percentual que pode ser maior, amplia 64 

o olhar para as ações transversais fazendo esse estudo e pesquisa dentre todas as 65 

linhas que possam atender as crianças e adolescentes. Tamara diz que vão ampliar 66 

esse olhar das linhas e irão enviar para ciência do conselho. Suelen Glisnki (SETR) fala 67 

sobre as principais entregas, diz que tiveram uma reunião com o pessoal do 68 

planejamento pela manhã e que até o final do dia será entregue o relatório do PPA com 69 

as marcações, serão três entregas, sendo a primeira de adolescentes colocados no 70 

mercado de trabalho formal, segunda sobre a qualificação profissional e terceira entrega 71 

do cartão futuro. Dra. Danielle Tuoto diz que não pode dar nome aos programas, assim, 72 

o ideal é que se coloque a política pública de aprendizagem profissional, colocar no 73 

PPA as linhas das ações da política pública. E em relação as metas e 74 

indicadores,pergunta como será feita essa medida dos adolescentes. A conselheira 75 

Suelen Glisnki (SETR) lê as entregas e metas, diz que será feita no PPA as marcações 76 

dos adolescentes de até 18 anos incompletos. O conselheiro Rennan Ferreira (Guarda 77 

Mirim) diz que alguns temas são colocados na conta da aprendizagem, mas não é só a 78 

aprendizagem que vai auxiliar os adolescentes da sócio educação, tem que ter um 79 

planejamento de política de estado para que não tenha que a cada troca de governo 80 

seja definido tudo novamente e não consiga dar uma continuidade ao que já foi 81 

pensado e planejado. O conselheiro Rodrigo Bonfim (HPP) destaca que a preocupação 82 

não é com um programa e sim com as políticas e as necessidades dessas linhas de 83 

atenção, e com isso passar para o próximo passo de trazer uma proposta nossa do 84 

conselho, quais seriam as políticas que deveriam ser seguidas ou quais os nomes de 85 

programas que podem ser implementados. Tais (SEEC) vai enviar o material completo 86 

depois, com as marcações dentro do fortalecimento das políticas públicas culturais, será 87 

anexado no drive do CEDCA. O Presidente Adriano Roberto dos Santos  (Cavanis) 88 

pergunta se esses programas se estendem ao Paraná todo. A vice-presidente, Juliana 89 

Muller Sabbag diz que também sobre isso que ia falar, dentro do eixo dos objetivos 4.2, 90 

direito ao esporte, cultura e lazer voltados para crianças e adolescentes e suas famílias, 91 

algumas propostas são de âmbito estadual, mas algumas abrangem Curitiba e região 92 

somente, temos que achar uma estratégia para ampliar essas ações. A partir disso 93 

conselheiro Rodrigo diz que tem uma preocupação que não seja específica da 94 
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biblioteca pública, há a preocupação de onde está o público que precisa ser atendido e 95 

que não estamos necessariamente falando só de biblioteca mas de uma cultura em 96 

geral. Priscila (SEAB) diz que não tem só o programa do leite para as crianças como 97 

uma política pública voltada para as crianças e adolescentes, tem o compra direta que 98 

leva produtos da agricultura familiar para as crianças. Foi marcado o programa leite das 99 

crianças, sendo atendidas em 2022 113.150 crianças. Conselheiro Rodrigo fala sobre o 100 

corte, colaboração e raciocínio da política pública cruzando fronteiras a SEAB precisa 101 

fazer um reforço nessa questão da segurança alimentar que cruza com vulnerabilidade 102 

social que não tem uma rede própria para atuar sozinha nessa questão e ilustra o que a 103 

gente trabalha aqui dessa transversalidade da política da criança e que em muitos 104 

momentos aparece como obstáculos e não como casos de sucesso, como esse caso 105 

considerando como um caso de sucesso. Dra. Danielle Tuoto parabeniza a SEAB, por 106 

essa intersetorialidade e que mostra como é possível quatro secretarias trabalhar juntas 107 

e garantir o direito das crianças e dos adolescentes. A secretária executiva Juliana 108 

Muller aproveita par dizer que é um momento oportuno para o CEDCA pensar em 109 

reorganizar o instrumental que é de 2016 para conseguir fazer o monitoramento. O 110 

NPS, Rodrigo (SEJU) apresenta a planilha onde tem a parte que envolve a criança e 111 

adolescente, fala da gestão do sistema socioeducativo, o PPCAM, as feiras do Paraná 112 

em ação que oferecem serviços públicos gratuitos. A conselheira Luciana Finger (SEJU) 113 

diz que após a reunião do GT-OCA, voltaram a conversar com o planejamento para 114 

tentar organizar como fariam para organizar ações mais específicas e apresentar os 115 

números de crianças e adolescentes atendidos. O representante NPS/SEDEF, Pedro 116 

ressalta que orçamentariamente todas as ações que saem do FIA, tem que estar dentro 117 

do PPA e LOA porque o recurso orçamentário sai do fundo, então contabiliza como 118 

entrega financeira do fundo, porém a execução física fica a cargo de outras secretarias, 119 

disse que vai passar o arquivo para o planejamento as entregas que vão constar 120 

unidade orçamentária fundo de infância e adolescência e na ação orçamentária políticas 121 

públicas da criança e do adolescente e irá repassar para os colegas NPS para que 122 

também coloquem nos arquivos das suas secretarias as mesmas entregas. O processo 123 

de construção do PPA movimentou muito as coordenações a pensarem em novos 124 

projetos nesse ciclo orçamentário. Danielle Tuoto diz que precisa fazer uma avaliação 125 

da faixa etária para identificar as ações específicas do público alvo. Conselheiro 126 
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Rodrigo explica que é importante fazer essa marcação de crianças e jovens, e fortalecer 127 

essa parceria com outras secretarias que contribuem com as coisas colocadas aqui, 128 

que as questões de participação voltadas para os jovens que sejam muito mais de 129 

protagonismo e liderança por eles do que de propostas de políticas que a gente vai lá e 130 

tem que falar para eles o que fazer. Dra. Danielle diz que o primeiro é fazer essa etária 131 

para saber o que é OCA exclusivo e o não exclusivo que contabilize para o público 132 

adolescente, também diz que é uma ideia juntar a cultura com a juventude, aproveitar 133 

os espaços e fazer essa parceria, fazer essas ações e atividades conjunta entre a 134 

SEDEF, entre o esporte e a cultura. Pedro diz que já levantou essas propostas para 135 

esse novo ciclo orçamentário, fazer uma interface e entregas entre as secretarias. Diz 136 

que uma das entregas que foi proposta pela coordenação é fortalecimento com os 137 

CMDCAs. As propostas estão disponíveis no  link 138 

https://drive.google.com/drive/u/2/folders/1x5YyGGwIOE21RDLwtIGkYkydpTBx9QIy, no 139 

drive do CEDCA. Conselheiro Rodrigo e Danielle Tuoto dizem que cruzando os dados 140 

das planilhas não tem uma validação das marcações, tem que conferir os indicadores. 141 

Pedro explica que vão conseguir ajustar a planilha e fazer mais marcações de 142 

indicadores. Dra Danielle demonstra a indignação com a construção de CENCES e não 143 

na prevenção. A respeito dos prazos, Dra. Danielle diz que tem que ter planos e metas 144 

para fazer um planejamento de médio prazo, Pedro diz que vai do entendimento de 145 

deliberações realizadas pelo conselho e que se assim desejarem podem fazer um 146 

planejamento para os próximos anos também. Durante a apresentação Danielle 147 

também diz da preocupação das revisões constantes do PPA, de colocar projetos de lei 148 

e a morosidade. Pedro diz que é um procedimento que anualmente já se faz. 149 

Conselheiro Rodrigo diz que tem que ter um nível de detalhamento, não precisa ser do 150 

PPA, a gente vai precisar de ajustes no futuro. Pedro diz que sabem a possibilidade de 151 

das entregas, de ter programas a serem desenvolvidos, a ideia é que tudo isso que está 152 

espelhado na ação orçamentária, a ideia é que as duas leis falem a mesma língua, que 153 

eu não coloque entregas que estão na PPA, mas não estão na LOA, ou vice versa, por 154 

isso esse processo de todo detalhamento, terá essas múltiplas marcações das 155 

entregas. A vice-presidente Juliana Sabbag , relata que não foi apresentado todas as 156 

marcações e que já poderia marcar uma nova reunião no GT OCA. Dra. Danielle 157 

manifesta a preocupação com os prazos, as secretarias estão trazendo as previsões 158 

https://drive.google.com/drive/u/2/folders/1x5YyGGwIOE21RDLwtIGkYkydpTBx9QIy
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que estão fazendo, sem estar finalizado ainda, pergunta quando  o conselho e o 159 

ministério Publico terá acesso ao que for finalizado, para que o conselho possa olhar 160 

tudo que está sendo previsto para a criança e adolescente para a política e ver o que 161 

precisa que tenha, e ver se está tudo contemplado para que o conselho dê sua opinião 162 

final. Pedro fala que o cronograma do planejamento diz que todas as secretarias façam 163 

as ações e entregas até dia 31 de julho para validação. Dra. Danielle pede que quando 164 

cada secretaria enviar suas entregas para o planejamento também enviar para a 165 

secretaria executiva do CEDCA, e a secretaria executiva do CEDCA junta isso e 166 

mandar para os conselheiros. A vice-presidente Juliana Sabbag diz que visto as datas, 167 

os conselheiros podem tomar conhecimento assim que o material chegar e já ser 168 

discutido na plenária de agosto. O presidente Adriano Roberto dos Santos concorda 169 

que seja levada a plenária de agosto, que tem sim pontos a ser discutidos 170 

principalmente na área da cultura a ser em âmbito estadual. A conselheira Alexandra 171 

Alves José, fala também sobre a questão dos prazos e a dificuldade em se fazer 172 

mudanças posteriores, pergunta de que forma a gente vai caminhar enquanto conselho 173 

as deliberações que precisam ser feitas, porque tem que ser discutida a questão da 174 

política pública do Estado e também a questão do cofinanciamento. Pergunta se terá 175 

tempo hábil para fazer essa deliberação. A vice-presidente Juliana Sabbag explica que 176 

todas as questões que estão sendo trazidas já são deliberadas, não tem nenhuma de 177 

um recurso, fala que foi todo um exercício de construção estará para audiência pública 178 

no mês de agosto, e também virá para o conselho para que possamos fazer nossas 179 

ponderações enquanto conselho gestor dessa política. Presidente Adriano Roberto dos 180 

Santos, agradece a presença de todos, aos que apresentaram e se esforçaram para 181 

fazer o fechamento e as entregas, vice-presidente Juliana Sabbag, diz que todo esse 182 

exercício tem sido de muito aprendizado, tenho aprendido muito, e a gente vai 183 

crescendo juntos, agradece a todos que estiveram presentes na reunião. 184 

Encaminhamento: Solicitar ao NPS/SEPL a cópia dos documentos entregues a SEPL 185 

com as marcações, com prazo até o dia 14/08. Com a disponibilização dos materiais no 186 

drive do CEDCA. Aprovado. A presente ata foi elaborada pela servidora Marcela Gusso 187 

Rodrigues da CPCA/SEDEF e após a aprovação será publicada no Dioe e 188 

disponibilizada no site do CEDCA/PR. 189 
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